



Feria y Fiestas - 1.991

CAMPO DE CRIPTANA

**EN LA MUERTE
DEL CRISTO
DE VILLAJOS**



BORDADO está su cuerpo en el madero
tal un nenúfar blanco o sorprendido
que poco a poco muere, desvaldo,
con un suspiro azul, perecedero.

Y llega todavía el cruel lancero
que traspasa su pecho fallecido
por ver si muerto está el Patrón fornido,
el padre de Criptana verdadero.

Busquemos al culpable, al ultrajoso,
allá en los olivares más lejanos,
que allí se llega el pueblo más furioso.

Y yo pido coraje a los criptanos:
vengar aqueste crimen horroroso,
saldar el parricidio con las manos!

José Aureliano de la Guía
Criptana y Junio, 1991.



SALUDA

DEL ALCALDE

Las palabras de bienvenida para este año están llenas de agradecimiento por el apoyo recibido por todos vosotros, apoyo sin el cual la labor realizada para poder vivir en un pueblo más acogedor y más digno, no hubiera sido posible.

Y desde la perspectiva que dan estos cuatro años de trabajo, es bueno detenerse a reflexionar sobre el tiempo transcurrido y lo acontecido en nuestro municipio. Más y mejores servicios públicos, mayor participación ciudadana en actos públicos y festivos, gran avance el experimentado en obras de pavimentación y alumbrado, crecimiento económico e industrial... y en definitiva mejor calidad de vida en nuestra comunidad local. Ello ha sido posible gracias al apoyo constante de "todos los vecinos" en sacar adelante el proyecto que nos habíamos marcado para nuestro municipio.

Por tanto, podemos y debemos mirar hacia atrás con complacencia pero sin triunfalismo, y tener muy presente, que aún queda mucho por hacer, para que en esta nueva andadura que acaba de comenzar, podamos ofrecer a nuestros visitantes, un pueblo cada vez mejor.

Felices Fiestas.

JOAQUÍN FUENTES BALLESTEROS

REINA Y DAMAS DE HONOR 1.991



ANA BELÉN MUÑOZ ALBERCA

ANA BELÉN MASA PLAZA

ESTHER MADRID ARRIBAS

ANA ISABEL ORTIZ ALBERCA

ÁFRICA VALBUENA SÁNCHEZ

M^ª PILAR S-CARRILEJO D-HELLÍN

PIEDAD BARRILERO MANZANEQUE

NUEVA CORPORACIÓN MUNICIPAL

Fruto del resultado de la Elecciones Municipales celebradas el pasado día 26 de Mayo, los cargos en la nueva Corporación Municipal quedan como sigue:

COMISIÓN DE GOBIERNO

- Alcalde Presidente: D. Joaquín Fuentes Ballesteros (PSOE)
- 1º Teniente - Alcalde: D. José Rosique Albaladejo (PSOE)
- 2º Teniente - Alcalde: D. Juan José Fuentes Ballesteros (PSOE)
- 3º Teniente - Alcalde: D. Juan Lorenzo Sánchez (PP)
- 4º Teniente - Alcalde: D. Antonio Villa Fernández (IU)
- 5º Teniente - Alcalde: D. Fernando García Casarrubios (PSOE)

COMISIÓN DE HACIENDA Y RÉGIMEN INTERIOR

- Presidente: D. Juan José Fuentes Ballesteros (PSOE)
- Vicepresidente: D. Juan Lorenzo Sánchez (PP)
- Vocal: D. José Rosique Albaladejo (PSOE)
- Vocal: D. Fernando García Casarrubios (PSOE)
- Vocal: D. Benjamín Olmedo Rodríguez (PP)
- Vocal: D. Antonio Villa Fernández (IU)

COMISIÓN DE SANIDAD Y SERVICIOS SOCIALES

- Presidente: Dª María Teresa Martín - Pueblos Fraile (PSOE)
- Vicepresidente: Dª Encarnación Pérez - Bustos de la Guía (PP)
- Vocal: D. Juan José Amores García (PSOE)
- Vocal: D. Francisco Moratalla de la Guía (PSOE)
- Vocal: D. Julián Albacete Escribano (PP)
- Vocal: D. Antonio Villa Fernández (IU)

COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN

- Presidente: D. Fernando García - Casarrubios (PSOE)
 - Vicepresidente: D. Antonio Villa Fernández (IU)
 - Vocal: Dª María Teresa Martín - Pueblos (PSOE)
 - Vocal: D. Domingo Díaz - Parreño Escribano (PSOE)
 - Vocal: Dª Encarnación Pérez - Bustos (PP)
 - Vocal: D. José Antonio Díaz - Hellín (PP)
-

COMISIÓN DE OBRAS Y URBANISMO

- Presidente: D. Francisco Moratalla de la Guía (PSOE)
- Vicepresidente: D. Nazario Lara Castellanos (PP)
- Vocal: D. Juan José Fuentes Ballesteros (PSOE)
- Vocal: D. Juan José Amores García (PSOE)
- Vocal: D. Benjamín Olmedo Rodríguez (PP)
- Vocal: D. Antonio Villa Fernández (IU)

COMISIÓN DE SERVICIOS MUNICIPALES

- Presidente: D. José Rosique Albaladejo (PSOE)
- Vicepresidente: D. Julián Albacete Escribano (PP)
- Vocal: D. Juan José Amores García (PSOE)
- Vocal: D. Francisco Moratalla de la Guía (PSOE)
- Vocal: D. Ángel Ortiz Jiménez (PP)
- Vocal: D. Antonio Villa Fernández (IU)

JUNTA DE PORTAVOCES

- D. Joaquín Fuentes Ballesteros (Presidente)
- D. Juan Lorenzo Sánchez (PP)
- D. Antonio Villa Fernández (IU)
- D. Juan José Fuentes Ballesteros (PSOE)

CONCEJALÍAS

- D. Juan José Fuentes Ballesteros:
Hacienda, Personal y Régimen Interior, Música.
 - D. José Rosique Albaladejo:
Aguas y saneamiento, Alumbrado, Cementerio, Policía y Tráfico.
 - D^a María Teresa Martín - Pueblas:
Sanidad y Servicios Sociales, Juventud y Asuntos de la Mujer.
 - D. Francisco Moratalla de la Guía:
Obras, Basura, Consumo, Agricultura y Caminos.
 - D. Juan José Amores García:
Parques y Jardines, Turismo y Molinos, Asuntos de la Tercera Edad.
 - D. Fernando García - Casarrubios:
Cultura y Educación, Biblioteca, Exposiciones, Escuela de Pintura.
 - D. José Luis Martínez Escribano:
Festejos.
 - D. Domingo Díaz - Parreño Escribano:
Deportes.
 - D. Antonio Villa Fernández:
Protección Civil, Medio Ambiente.
-

APUNTES HISTÓRICOS

"NOMENCLÁTOR DE ALGUNAS CALLES DE LA VILLA"

*Artículo publicado en la Revista
"El Albatán Criptano"*

Desde la antigüedad, los habitantes de una población y con el fin de orientarse, han dado nombre a las calles; así en los Hechos de los Apóstoles el Señor manda a Ananías que vaya en busca de Saulo a la calle Recta.

Unas veces, como en el caso precedente, se alude a la configuración de la misma; entre las nuestras Cerrillo, Alto, Torrecilla.

Otras se tenía como referencia el nombre de los astros: el Sol, la Luna, la Estrella. También porque se dirigen a un determinado lugar, ver la del Monte, por llevar al camino que iba al monte de la Eruela, propiedad en el siglo XVIII de los monjes Agustinos del Toboso, adquirido después por D. Juan Baíllo y Morales, conde de las Cabezuelas, y su yerno D. José de Castilla Portugal, de aquí que actualmente se conozca como monte de Castilla y casa de los Frailes.

La de la Serna, tierra de sembradura, propiedad durante siglos de la encomienda de la orden de Santiago en esta villa. Adquirida a fines del siglo XVIII por Francisco Flores, fue legada a sus dos hijas, una de las cuales, Teresa, aún sigue dando nombre a una porción de la misma, conocida entre los agricultores como el "Aza de la Teresa" (por cierto quinta abuela del actual alcalde).

La de "la Fuente del Caño"; llamada antes de la Cruz Verde desde su comienzo hasta hasta la del Alto, arrancando de ésta el camino que conducía a la fuente, ya que la mencionada calle era la última con que confinaba la villa por aquel entonces (siglo VIII).

Las hay que da el nombre el apodo por el que se conoce a algún vecino, domiciliado en ella, tales como la del "Morenico" (trozo de la actual Veracruz, pasada la calle del Cristo hasta la de Alcázar). La del "Moreno

de Cebolla" (actual Espada).

La del "BERENGUEL" (actual García León) por apócope de Berengüillo.

Otras lo reciben de las personas relevantes que viven en ellas, tales como la de "Fernández Calzuelas", militar, hijo de acaudalada familia, el cual casó con una noble Sra. D^a Teresa Salcedo y Meléndez - Valdés y careciendo de descendencia, de acuerdo con ella, nombró como herederos de la nada despreciable fortuna, salvo cortas mandas a parientes y criados, a todos los pobres necesitados de la villa, dando ésto lugar a un suceso luctuoso, expuesto detalladamente por la pluma de nuestro paisano D. Francisco Escribano S. - Alarcos, este matrimonio vivió en la casa conocida vulgarmente como de la "Lerina".

La de "D^a. Ana", por D^a. Ana de Cárdenas y Espinosa, casada con el Ldo. D. Juan Carrasco Baillo. Los cuales moraban en la casa que hoy ocupa el solar de las que van desde las hermanas Jiménez, en la mencionada calle, a la casa del Pueblo, en la de Alcázar, siendo este matrimonio los padres del primer conde de las cabezuelas, D. Gregorio Baillo de la Beldad. La de "Magnes"; en atención a D. Bartolomé Magnes, prior que fue del Real convento de Uclés, de la orden de Santiago, y dueño, entre otras fincas, de la de "la Romana" con más de ochocientas fanegas de terreno, se llamaba así al trozo de actual calle de la Virgen que va desde la esquina de Calvo Sotelo a la de Castillo.

La de "Valenzuela", cuyo nombre lo da D. Enrique de Valenzuela, varias veces alcalde por el estado noble, casado con D^a Teodora Baillo. Este matrimonio vivió en la casa que hoy ocupa la ebanistería de Diaz - Hellin, en cuya fachada podemos ver, un tanto borroso, el escudo heráldico de su linaje.

La de "García León", por D. Manuel García León, también ilustre hijo de la villa, el cual tras una brillante carrera militar, fue secretario del rey de Nápoles y virrey de Pescara.

La "Plaza de las infantas", llamada antes de Bardón, por un sacerdote así apellidado, que en ella vivía y conocida también por "Pozo de la eras". Toma su nombre actualmente, los hermanos infantas: D. Juan Antonio, canónigo doctoral y dean de la catedral de Toledo, colaboró con el P. Flórez en la confección de su España Sagrada. D. Francisco, catedrático de prima de cánones de Alcalá. En 1.740 fue nombrado oidor de la de Sevilla, residente después de la Valladolid y en 1.757 consejero de Castilla. D. Andrés - Baltasar, caballero de Santiago, canónigo de Uclés y opositor a la cátedra de cánones de la universidad de Salamanca. D. Manuel - Vicente, ministro del Tribunal de Contaduría Mayor en 1.754.

A la de "Buendía" da el nombre D. Jacomé de Buendía, militar y noble hacendado que tuvo su casa en la que antes fuera de su madre D^a Josefa de Lizana, perteneciente hoy a los herederos de D. Francisco Treviño (Virgen

de Criptana y General Pizarro). Era dueño del molino de aceite que hemos conocido como de "Cereceda" frente a la mencionada calle.

Omito otras, a las que también dan su nombre hijos relevantes, por ser de más reciente denominación y más conocidos los personajes.

Otros apelativos son debidos a algunas características que en ellas se aprecian, tales como las "del granado" (actual Virgen de la Paz), de la "Cambronera", del "árbol del Paraíso" (actual Albacete). O también en atención a los edificios religiosos o civiles, ver "de la Iglesia" (el trozo de la calle de Santa Ana que va desde la del general Primo de Rivera a la del general Pizarro) que en tiempo, no muy lejano, fue llamada de D. Bernardo Gómez por vivir en ella y tener establecida su farmacia. Bien pudiera trasladarse su busto al llamo "rincón de Bulnes" o del teatro, quitándolo de su

actual emplazamiento que tanto afea la panorámica del edificio del fondo, cuya ruina desgraciadamente presentamos, siendo el águila bicéfala del escudo frontal lo que delata el tiempo de su construcción y su cotaneidad con el emperador Carlos.

La de la "Tercia" (actual Calvo Sotelo) llamada así por conducir al edificio público donde se almacenaban los granos procedentes del tributo de las décimas Reales.

Las más antiguas en su denominación, que aún perdura, son las del "Alto" y "Mayorazgo", en la última quizá por el mayorazgo fundado por D. Jerónimo Hurtado de Salcedo, el cual vivía en dicha calle, en las casas que hoy son de los herederos de Calcerrada, e Isidoro Escribano.

JOAQUIN GARCIA - REILLO.



CENTRO SOCIAL POLIVALENTE "Una puerta abierta"



Es evidente la profunda transformación de las estructuras sociales de nuestro país, cambio al que no es ajeno Campo de Criptana, un claro ejemplo de ello es la puesta en marcha del Centro Social Polivalente, encaminado a cubrir las necesidades sociales en respuesta a una demanda fuertemente sentida por la comunidad.

La Constitución Española establece unos derechos sociales del ciudadano antes situaciones de necesidad y obliga a las Administraciones a hacerlas efectivas; al mismo tiempo faculta a las Comunidades Autónomas a asumir plenitud de competencias en materia de Asistencia Social y Servicios Sociales (art. 148.1), competencias asumidas en nuestro Estatuto de Autonomía en el art. 31.

La Ley de Servicios Sociales de Castilla - La Mancha, junto con la Ley Reguladora de las Bases de Régimen Local, han reforzado el protagonismo de las Entidades Locales en materia de Servicios Sociales, propugnando una línea de máxima descentralización, haciendo del municipio la unidad básica de servicios, facilitando así el acceso a ellos del ciudadano. Para ello la Ley establece como equipamiento

básico el CENTRO SOCIAL POLIVALENTE entendido como la estructura física desde donde los trabajadores sociales atienden a la comunidad en general, y en su caso a un colectivo determinado, con la finalidad de elevar su Bienestar Social y promover su desarrollo comunitario.

Con esta finalidad en Castilla - La Mancha se han ido creando los equipamientos necesarios en los distintos municipios de la Región. En Campo de Criptana, el Centro Social Polivalente abrió sus puertas el 24 de mayo de 1991, tras muchos esfuerzos por parte de la Corporación Municipal. El coste de la obra civil ha ascendido a 23 millones de pesetas, siendo el presupuesto para 1991 de casi 24 millones.

Los Servicios Sociales Generales prestados desde el Centro Social Polivalente, son los siguientes:

- DE INFORMACIÓN, ORIENTACIÓN Y VALORACIÓN.

"La información y Asesoramiento va dirigido a vecinos, grupos e instituciones sobre los derechos que pudieran corresponderles y los recursos sociales existentes, así como asesoramiento especializado sobre problemas sociales y su canalización, cuando sea necesario, a los demás Servicios Sociales".





- DE AYUDA A DOMICILIO

" La Ayuda a Domicilio tiene como objeto la prestación de una serie de atenciones a los individuos y/o familias en su propio hogar cuando se hallan en situaciones en las que no les es posible la realización de sus actividades habituales, o en estado de conflicto psico-familiar para alguno de sus miembros".

- DE PROMOCIÓN Y COOPERACIÓN SOCIAL

" Tiene por objeto potenciar la vida de la comunidad promoviendo la participación en tareas comunes e impulsando la iniciativa social, el voluntarismo y el asociacionismo".

- DE CONVIVENCIA

" La prevención e inserción social se refiere a intervenciones realizadas por equipos profesionales, dirigidas a personas y colectivos en situación de riesgo o marginación social, con el objetivo de prevenir marginaciones sociales y en su caso, lograr la reinserción familiar y social".

Para llevar a cabo estos servicios, el Centro Social Polivalente cuenta con un equipo de cinco profesionales (dos Asistentes Sociales, dos Educadores Familiares

y un Animador Socio-Cultural) y un Ordenanza.

Los vecinos accederán a los recursos que presta el Centro Social Polivalente a través de las dos Unidades de Trabajo Social de Zona en las que está dividida la localidad, cada una de ellas atendida por una Asistente Social, quien informa, asesora y estudia la demanda Social, facilitando el acceso a los recursos.

El Centro Social Polivalente pretende continuar y ampliar la labor llevada a cabo, en materia de Servicios Sociales desde hace varios años por el Excmo. Ayuntamiento.

Y para finalizar, animamos a toda la población a que haga uso de los Servicios que presta el Centro Social Polivalente, cuando lo necesite, e invitamos a que colaboren con nosotros solidariamente, siempre que lo deseen, para poder dar respuesta puntual a los problemas personales y colectivos de nuestro municipio.

Muchas gracias,

CARMEN SANCHEZ HIRUELA,
Coordinadora del Centro.



CAMPO DE FÚTBOL

Sábado, 24 de Agosto a las 12.30 de la noche

EL HUMOR EN EXCLUSIVA DE:

CRUZ Y RAYA



- VENTA ANTICIPADA 1.000 Ptas. (Hasta el 20 de Agosto)
- VENTA EN TAQUILLA 1.300 Ptas.
- LOCALIDAD CON DERECHO A ASIENTO (Sin numerar)
- PUNTOS DE VENTA ANTICIPADA:
Ayuntamiento, Pista "El Parque", Bolera Bohemios, Pleno-2

CAMPO DE FÚTBOL

Domingo, 25 de Agosto a las 12.30 de la noche

ACTUACIÓN ESTELAR DE:

JOSÉ LUIS PERALES



- VENTA ANTICIPADA 1.200 Ptas. (Hasta el 20 de Agosto)

- VENTA EN TAQUILLA 1.500 Ptas.

- LOCALIDAD CON DERECHO A ASIENTO (Sin numerar)

- PUNTOS DE VENTA ANTICIPADA:

Ayuntamiento, Pista "El Parque", Bolera Bohemios, Pleno-2

OTROS ACTOS

EN LA PISTA MUNICIPAL "EL PARQUE"

DÍA 26 DE AGOSTO: 12 de la noche.
Gran Verbena Popular amenizada por
MAESTRONIC

DÍA 27 DE AGOSTO: 12 de la noche
Dedicado a las Peñas Locales, Gran Ver-
bena Popular amenizada por las sensacio-
nales orquestas
XANADU y MAESTRONIC.

DÍA 28 DE AGOSTO: 11 de la noche.
Homenaje a la Tercera Edad. Gran Espec-
táculo Musical y de Variedades de
PACO VILLAR.

EN EL CAMPO DE FÚTBOL

DÍA 28 DE AGOSTO: 12 de la noche.
Actuación en Concierto del Grupo
GRETA Y LOS GARBOS.
Grupos teloneros
VADO PERMANENTE y NEUTRALES

EN EL TEATRO-CINE CERVANTES

DÍAS 25 Y 26 DE AGOSTO: 12 de la mañana.
Festivales infantiles. Entrada Gratuita.

